

בגעלוך את הגבות אל מיל פין המנורה יארו
Wenn du die Lungen ausränderst, längs der
Vorderseite des Leibklos sollen sie leichten.

Meine Gedächtnisse. Das Erhabene und Edle der menschlichen Natur trifft uns niemals wirksam zu; einstieglischer entgegen, als indem wir es verkörpern, zur Wirklichkeit und That geworden, in dem Rilfe einer Person auszuschauen können. Der Kontrast zwischen Lebensweisheit, der mahnende begeisterte Ruf zur Pflicht, sie werden bei der einfachen Form des Spruches, bei der kalten Abgemessenheit des Gedankens, nur eine begrenzte Wirksamkeit auf uns üben; sie werden wie das Zücken des Blitres einen Augenblick lang aufdringen, dann aber spurlos verschwinden. — ^{1, 18 70 ab 1, 31 f. K.} Darum wird auch die gründlichste Erörterung uns eine Wahrheit nimmst so nahe bringen, als das augenfällige Beispiel einer uns vorgerührten Person. Wo wir an einem lebenden Beispiel sehen, was des Menschen Geist vermag, so wirkt auf das Höchste wendet; was seine sittliche Kraft eringen und erlösen kann, wenn er sie mit aller Treue und Gewissenhaftigkeit pflegt und braucht, — da können wir nicht mehr zweifeln und bedenklich klein geben. Es ist dann an uns entweder uns selber zu versuchen, ob nicht auch uns gleiches vermag; oder — wir müssen entzündend und beschämend verrichten und als unüberhörbar uns selbst aus dem Kreise der Höchsten und Würdigsten verbannen. — Reich an Leuchten Vorbildern ist, M. A., die Geschichte Israels; sie ist eine unverzegbare Tugendprobe für all das Schöne und Erhabene, was aus der Schlaffheit zu erwecken, aus der Ohnmacht zu erinnern, in der Traurig zu Fröhnen vermag; wiewohl auch ewig kraftige Wurzel für den Lebensbaum Israels nur in dem Boden seiner Vorseit ruht. Er kann keine Zweige und Äste und immer neue Blätter und Blüten und Früchte tragen, aber einer neuen Wurzel bedarf er nicht. Vayel Pro 11, 8. 19. Wie der Vater Handlungen, wie die Verheissungen der Propheten in ihnen sich bewähren, mit das rühmliche Werk der Vorfahren wird den Nachkommen das ursprünglichste Zeichen dessen sein, dass Israel den rechten Weg wählte. ^{1, 18 70 bis 1, 21 71, 72} ^{1, 22} Mir wenn du jene glanzvollen Lichten, jene von der ewigen Wahrheit begeisterten und für das ewig Schöne und Erhabene wirkenden Vorkämpfer aus dem Dunkel der Geschichte heraufgerufen, mit jenem weder dir vorausleuchten können, damit du auf deinen Wegen nicht strauchelst. — Israel hat auch heute noch nicht aufgehört zu schöpfen aus dem walten Künsten, den die Fürsten und Vouchnen der Vorseit geprägt, es kann sich aber doch nicht laben, es fühlt sich aber doch nicht erquickt. Warum dies? Es ist, M. A., ein eigenthümlicher Zug unserer Zeit, dass man so viel über Religion spricht, besonders diejenigen, die in der läufigen Handlung der Bildung zweifelhaften Werthes sich hüllen, deren erhabene Aufklärung ohne Gesetz ^{und} Willkür und Laune ihr Mass und Gewicht hat und sich im Vereinen mit den nachgesprochen abgeuntter Redensarten sich äusset und bewährt. Wie oft hört man diese so schön gesprochen: die jüdische Religion sei die erhabenste, reingestigte, heilig und Seele erquickende, sie fließe aus dem Strohfuß der ewigen Wahrheit, und stolz streben sie sich als Bekennnis dieser Religion. Und in dieser Lobreden unseres Glaubens waltet doch nicht das Göttliche, die Überzeugung von dessen Wohl und Macht, die Hingabe und Begeisterung für den ewigen Geist lebt doch nicht in ihnen, sie können ihre Freuden und Missgeschicke doch nicht im Lichte Gottes ausschauen. Israel ist vom reinsten Gottesbegeisterten Jochdrängen, und doch besitzt es selbst ein kaltes, erfahres Gemüth, und vermag nach außen hin nicht zu wirken. In den Föhren des goldenen Leuchters fließt aus dem einzigen Kelchhalter des reinsten Olivenöls, und der Leichter selbst steht doch im Finstern und er vermag kein Licht zu verbreiten. Ja, ist denn der Leichter zumeist auch das Licht? ^{1, 23 71, 72 1, 24 73, 74} Mir wenn du die Lampen anzündest, werden sie leuchten an der Vorderseite des Leuchters; mit wem die die göttbegünstigten Männer der alten Vorseit dir vor Augen hältend — indem du dich vom reinsten Gottesbewußtsein durchdringen fühlst — sic necknahmen versucht, dann wird jenes himmlische Licht dein Jammer erklären und zeigen, dass dieser Lichtkern in die seine Stoffen auch nach außen senden wird. — Das heilige Israel, ^{und} im Bewusstsein dessen, dass es schon die hohe Stufe der Bildung erreicht habe, sieht auch nach Vorbildern, deren Thaten es bewundert, sie auch vielleicht beherzigt und nachzunehmen versucht, über deren Handlungen im Kreise der Familie begeistert erzählt wird. Aber diese Vorbilder werden nicht aus dem unverzegbaren lebendiger und lebendenden reinen Strohfuß der ewigen Wahrheit geschöpft, sondern aus künstvoll gebauten Zisternen. Man bewundert die Helden Griechenlands, saher Kreis des Blitres in den Adern, so man über die Heerführer des alten Rams erzählt, stolz ist Israel auf die vaterlandische Geschichte, verklärten Geistes schärft es den Kindern ein die Heldenkunst der mit Bogen und Pfeil bewaffneten und mit Panzerfell einküllten Eroberer des Landes, — wissen diejenigen auch, dass ein Jude Makkabi gelebt? Der wohl auch ein

Und das Fest der Lichter kommt alljährlich, um uns jene Muster
vor die Seele zu führen, um die Kinder ermahnen zu können, sich die von den Eltern ge-
ebte Kette nicht mehr zu lassen, und den Kampf für Licht und Wahrheit mutig zu
kämpfen. Alljährlich kommt das Fest um die - oh Israel - die Aufgabe des goldenen Leuchters
in Erinnerung zu bringen. ^{25.11.1913, 26.11.1913, 27.11.1913, 28.11.1913, 29.11.1913} Wenn Trümmern und
Ruinen im Völkerleben sich anhäufen, wenn die Gotteshäuser zusammenstürzen, weil Segen-
sätze und Widersprüche den Gottesglauben untermindet, gestärkt und der Tragkraft beraubt
haben, so sollst du dich aufraffen, und den ewigen Tempel zum Heile der Menschheit aufbauen,
wenn die Heiler der Gesellschaft zusammenbrechen, die Gottesläger sich nehmen, die Religion in Völkern
gesiegt, die Kräfte der Wahrheit und der Erkenntniß verwirkt und verwirkt sind, so schaue dir voran,
und bahne den Völkern von keinem den Weg, der zur höchsten Wahrheit hinaufführt, zu Adonai,
dem Ewigen, dem Einigen Annel.

HUNGARIAN
ACADEMY OF SCIENCES
LIBRARY

Israel, der goldene Leichter.

Predigt auf 7.5.18 und 1890.

Schädel im Seminarkampf.